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El martes 4 de agosto Beirut, la capital del Líbano, fue 
sacudida brutalmente por una gran explosión seguida de 
otras de menor intensidad, fueron 2 mil 750 toneladas 

de nitrato de amonio almacenadas en la terminal portuaria 
de esa ciudad las que ocasionaron la conflagración, y que 
dejaron un saldo de 140 muertos y 4 mil heridos, hasta el 
momento se continúa en las labores de rescate.

Una tragedia de tal magnitud debe ser investigada a fondo 
hasta dar con los culpables y darles el castigo que se 
merecen, de acuerdo a los ordenamientos legales, en este 
caso, del país afectado. El gobierno libanés ya está en eso.

Desde un principio se especuló sobre un posible atentado 
perpetrado por algún país enemigo del Líbano, no obstante, 
el gobierno de inmediato reconoció que se trató de un 
lamentable accidente ocasionado por la negligencia humana, 
por lo que lo conducente será dar con los responsables.
  
En momentos como éste, pese a lo trágico del caso, es 
oportuno rescatar y destacar la solidaridad de las naciones 
aliadas, incluso del más jurado enemigo, que en el caso del 
Líbano es Israel, las naciones europeas, Estados Unidos 
y Canadá ya se hicieron presentes con sus respectivas 
aportaciones.

En tiempos en los que una pandemia inédita en la historia 
moderna de la humanidad, tragedias como la de Beirut nos 
debe hacer reflexionar como seres humanos, es momento de 
hacer a un lado las diferencias y ponernos a hacer algo por 
los demás.

Las crisis dejan grandes enseñanzas y justo ahora 
atravesamos por una de las más cruentas, sobrevivir en lo 
individual ante un virus letal nos ha unido en lo colectivo, hoy 
en día si no te cuidas, no solo corres el riesgo de morir sino 
también de contagiar y hasta matar a los seres que te rodean. 
Así de simple, así de sencillo.

LÍBANO, 
ESTAMOS CON USTEDES

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Hoy, no importa el color de piel, religión, nacionalidad, o 
la orientación sexual, al final todos somos seres humanos 
y debemos tratar y cuidar a los demás de la manera en la 
que queremos que nos cuiden y nos traten. 

Si queremos lograr un cambio ya no debemos esperar 
a que alguien más lo haga por nosotros, todos tenemos 
hoy la gran oportunidad de empezar, aunque sea con 
cosas pequeñas; empezando por ahí te vuelves parte de 
algo más, te vuelves parte de una comunidad proactiva, 
dispuesta a ser parte de la solución.

La gente del Líbano está pasando por situaciones muy 
difíciles y no solo desde la explosión, desde antes el país 
sufre de problemas económicos que afectan a toda la 
población. La gente ha huido de su lugar de origen para 
lograr conseguir una mejor vida y lograr tener mejores 
oportunidades. 

En México hemos vivido situaciones parecidas, entre 
desastres naturales y económicos, se han perdido muchas 
vidas y por eso entendemos a la comunidad Libanesa, por 
eso de todas las formas posibles queremos que sepan 
que estamos con ustedes y que los apoyamos en todo lo 
posible, que los entendemos y oramos por ustedes, sepan 
que no están solos y que nunca lo estarán.
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- Detención de El Marro
- Explosión en Beirut
- Nota corta

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Con un operativo planeado 
desde hace año y medio en el que 
participaron más de mil elementos 
de seguridad, federales y estatales, 
fue detenido éste fin de semana 
José Antonio Yépez Ortiz “El Marro”, 
líder del Cártel de Santa Rosa de 
Lima. – presentó el político, dando 
inicio a una nueva plática semanal 
con los amigos de siempre – Esto 
constituye el mayor operativo 
militar que se ha ejecutado durante 
este gobierno federal, y también la 
captura más importante… Bueno, si 
no tomamos en cuenta la de Ovidio 
Guzmán por haber sido liberado sin 
juicio de por medio.

- El Marro fue detenido en la 
comunidad de Tranco Tavera en el 
municipio de Santa Cruz de Juventino 
Rosas, estado de Guanajuato, 
mientras se encontraba durmiendo 
en un inmueble llamado “Las 
Galleras”. – señaló el analista – Éste 
era uno de los cuatro domicilios 
que las autoridades vigilaban desde 
hace algunos meses pues se sabía 
que el criminal nunca dormía en 
el mismo lugar dos veces, entonces se sospechaba que 
contaba con diversos inmuebles para pernoctar.

- El general Luis Cresencio Sandoval, titular de la 
Secretaría de Defensa Nacional, presentó el cronograma 
de la operación en la conferencia matutina del martes. 
Indicó que el sábado a las dos de la tarde confirmaron que 

El Marro había ingresado a “Las Galleras” y solicitaron las 
órdenes de cateo correspondientes, pues solo contaban 
con órdenes de aprehensión. Ya con los documentos 
necesarios, las fuerzas de intervención se movilizaron 
a las tres de la mañana del domingo hacia los distintos 
predios que tenían bajo vigilancia para realizar los cateos 
simultáneamente. Para las tres con cuarenta y cinco ya se 
había capturado a José Antonio Yépez junto con otros cinco 

Más de un millar de elementos de seguridad, federales y 
estatales, participaron en la detención de José Antonio Yépez 

Ortiz “El Marro”, líder del Cártel de Santa Rosa de Lima.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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hombres que fueron identificados 
como sus escoltas, y en otro de los 
predios cateados se detuvo a una 
mujer quien presuntamente es la 
operadora financiera del Cártel de 
Santa Rosa de Lima. – expuso el 
consultor

- ¿Hubo enfrentamientos entre los 
criminales y las fuerzas armadas? – 
preguntaron en la mesa
- Si, pero fueron menores. Solo se 
registró un herido en la operación 
y fue uno de las escoltas del Marro, 
quien recibió un disparo en la pierna. 
– contestó el consultor, y continuó – 
Una vez que se detuvo al líder criminal, 
fue trasladado en helicóptero al 
edificio de la Fiscalía del Estado de 
Guanajuato, donde llegó a las cuatro 
y media de la madrugada; los otros 
detenidos fueron trasladados en 
tierra y llegaron una hora después. 
Los cateos culminaron a las siete 
y cuarto de la mañana, tardando el 
operativo menos de cuatro horas y 
media, y se aseguraron cinco armas 
largas, tres cortas, un lanzagranadas, 
un artefacto explosivo y ciento 
cincuenta mil pesos.

- Durante el operativo también 
se liberó a una empresaria que 

había sido secuestrada por éstos 
criminales, pero no se ha emitido 
mayor información sobre esto 
por protección de la víctima. – 
complementó la reportera
- Las autoridades han procurado no 
compartir información de más para 
evitar poner en riesgo la integridad 
de los involucrados. – aseguró el 
editorialista – Por esto se modificó 
la audiencia de control de detención, 
de pública a privada, a solicitud de la 
Fiscalía y la defensa. La Fiscalía hizo 
la petición apelando a la seguridad 
pública de Guanajuato y de la víctima 
del secuestro. El abogado defensor 
lo solicitó porque en audiencias 
pasadas, en las que también defendió 
a integrantes del Cártel de Santa 
Rosa de Lima, se reveló información 
que pusieron a él y a su familia en 
una situación vulnerable; compartió 
que miembros de un cartel originario 
de Jalisco habían levantado a su 
hermano, para torturarlo y marcarlo 
como a un animal.

- Es importante aclarar que éste 
proceso judicial que mencionas, 
amigo editorialista, corresponde al 
fuero común, que se refiere a delitos 
que les competen a los jueces de los 
órganos estatales. En el caso concreto 

de El Marro y sus colaboradores, se 
les imputaban los delitos de tentativa 
de homicidio y secuestro. Una vez que 
se haya desahogado éste proceso, 
El Marro sería trasladado al Centro 
Federal de Readaptación Social de 
Máxima Seguridad, el Altiplano, donde 
respondería por delitos de fuero 
federal como robo de hidrocarburos 
para su posterior trasiego y venta, 
violación a la Ley Federal de Armas de 
Fuego y Explosivos y delitos contra la 
salud en su modalidad de tráfico de 
drogas. – explicó la abogada

- Se espera que a finales de semana 
suceda lo que dice nuestra amiga 
abogada, y Yépez Ortiz sea trasladado 
al Altiplano. – dijo la reportera– Claro, 
si no es liberado antes por algún 
error procesal o alguna violación a 
su debido proceso como ha sucedido 
en ocasiones anteriores. De hecho, 
apenas a finales del pasado mes de 
junio se detuvo a distintos miembros 
del Cártel de Santa Rosa de Lima, 
entre ellos la madre de El Marro, y 
fueron puestos en libertad por falta 
de coordinación entre la fiscalía 
estatal y federal.

- El mismo general Sandoval 
externó su preocupación, de manera 
respetuosa pero directa, por la 
posible puesta en libertad del criminal 
debido a formalidades del proceso, y 
le pidió a las fiscalías y autoridades 
judiciales un buen desempeño en sus 
funciones para no dar oportunidad 
alguna a ello. – comentó el consultor 
– Ojo, no significa pedir que se deje 
a un lado el proceso judicial para 
asegurar la cárcel al imputado, sino 
evitar errores que dejen en libertad 
a criminales. Éste comentario del 
titular de la SEDENA es importante, 
pues hace eco a la inconformidad 
compartida por varios miembros de 
las Fuerzas Armadas respecto a que 
ellos exponen sus vidas para capturar 
individuos que luego son liberados 
por fallas burocráticas.

- Coincido, no hay duda en que la 
captura por sí sola es una victoria 
por la magnitud de movilización 
realizada, pero es necesario procesar 
a los imputados o habrá sido un 
esfuerzo ocioso; detenciones ha 
habido muchas, pero resultados 
pocos. – sentenció la jurisconsulta 
– Para esto será necesario, como ya 
dijeron, evitar violaciones al debido 
proceso, pero será más importante 
integrar correctamente las carpetas 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El Servicio Geológico de Estados Unidos señaló que la explosión 
ocurrida en Beirut fue equivalente a un terremoto de magnitud 
3.3, mientras que especialistas de la Universidad de Sheffield 

(Reino Unido) estiman que fue del equivalente a entre 1.000 y 1.500 
toneladas de TNT, un 10% de la magnitud de la bomba de Hiroshima.
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de investigación para que se 
contemplen todos los delitos que se 
le vayan a imputar a El Marro.

- Por su parte, tanto militantes de 
MORENA como del PAN pretendieron 
adjudicarse la victoria de la 
captura en redes sociales alabando 
los primeros al presidente por 
sus estrategias de seguridad, 
y los segundos al gobernador 
guanajuatense Diego Sinhue por sus 
acciones gubernamentales. – hizo 
notar el escritor

- Independientemente de lo que los 
militantes de MORENA hayan opinado, 
el mensaje de nuestro presidente 
Andrés Manuel López Obrador fue 
claro: la captura ocurrió gracias al 
trabajo coordinado de la SEDENA y 
el estado de Guanajuato. – defendió 
el analista – Igual reafirmó la 
importancia de atacar los problemas 
de raíz, y que su gobierno no estaba al 
servicio de la delincuencia.

- Ésta captura representa una victoria 
para el presidente en su combate 
contra el robo de combustibles, ya 
que “El Marro” era considerado el 
criminal más importante dedicado 
a éste delito en el país. – opinó el 
consultor – Se podría decir que su 
caía ya estaba cantada después 
de la severidad con la que nuestro 
presidente persiguió el “huachicoleo” 
desde el inicio del sexenio.

- Habrá que ver las consecuencias 
de ésta captura en el territorio 
controlado por el Cártel de Santa 
Rosa de Lima, pues ya se encontraban 
en disputa por la plaza con el Cartel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG), 
quienes hace unos meses publicaron 
un video en el que mandaban 
amenazas al líder de Santa Rosa 
diciéndole que iba a caer pronto.

- Debido a la débil respuesta del 
Cártel de Santa Rosa de Lima tras la 
captura de su líder, veo dos posibles 
escenarios. El primero es que el CJNG 
tome la plaza y se vuelva en la nueva 
prioridad de las autoridades en la 
región, continuando los esfuerzos 
para combatir la violencia; y el 
segundo escenario refiere a una “Pax 
Narca”, que significa permitirles a los 
grupos delictivos organizarse y operar 
a cambio de que no haya violencia. 
Ojalá suceda el primer escenario y 
el gobierno nos vuelva a sorprender 

con éste tipo de operativos efectivos 
para desmantelar cárteles, pues 
el segundo parece atractivo, pero 
implica debilitar aún más el Estado 
de derecho mexicano. – concluyó la 
reportera

 .  .  .
 
Platicamos sobre la explosión que 
sacudió Beirut, capital de Líbano, el 
pasado martes cuatro de agosto. 
Se estima que ciento treinta y cinco 
personas perdieron la vida, más 
de cinco mil resultaron heridas 
y trescientas mil perdieron sus 
hogares.

- Al principio surgieron distintas 
hipótesis sobre lo ocurrido. 
Importantes agencias de noticias, 
como la Agencia Nacional de Noticias 
(ANN), indicaron que la causa de la 
explosión fue un incendio que se 
propagó a un almacén de explosivos 
en el puerto de Beirut. – compartió 
la reportera – De igual forma, hubo 
quienes supusieron que fue un 
ataque orquestado por Israel dada 
la complicada relación diplomática 
que hay entre ambas naciones desde 
hace décadas.

- Incluso Donald Trump, presidente 
de los Estados Unidos de América, 
opinó sobre la posible causa al 
asegurar que sus generales dudaban 
que hubiera sido un accidente 
industrial y suponían que se trataba 
de la detonación de una bomba. – 
añadió el consultor

- Definitivamente hubo bastante 
especulación en torno a las causas 
de la explosión, hasta que el gobierno 
de la República Libanesa confirmó 
que fue causada por negligencia en 
el almacenaje de dos mil setecientas 
cincuenta toneladas de nitrato 
de amonio, químico utilizado en 
fertilizantes y explosivos, que se 
encontraban en el puerto desde el 
año 2014. – puntualizó el editorialista
- Al parecer, las toneladas de nitrato 
de amonio llegaron al Líbano en un 
barco ruso, pero las autoridades del 
puerto le impidieron a la tripulación 
descargarlas debido a deficiencias 
en la nave. El dueño del barco optó 
por abandonar el barco y los bienes, 
por lo que las autoridades del puerto 
asumieron la responsabilidad de 
los mismos. – comentó el analista 
- De acuerdo a Salim Aoun, un 
congresista libanés, los oficiales del 
puerto enviaron distintas cartas a los 

juzgados para que les indicaran qué 
hacer con los químicos, pero no hubo 
respuesta alguna y se mantuvieron 
almacenados.

- El primer ministro del Líbano, Hasan 
Diab, compartió un mensaje en el 
que se comprometía a llevar a cabo 
una investigación exhaustiva de lo 
ocurrido para que se haga justicia 
contra quien resulte responsable y 
pueda ser castigado. Ésta dura postura 
responde a la historia reciente de los 
libaneses, ya que apenas en octubre 
del año pasado hubo protestas que 
congregaron a cientos de miles de 
personas debido, entre otras cosas, a 
la caída de su economía nacional y a la 
creación de impuestos a aplicaciones 
de mensajería instantánea. Éstos 
esfuerzos lograron la dimisión del 
entonces primer ministro, Saad 
Hariri, a finales de enero de éste año.

- Ya veo, Hasan Diab logra deslindarse 
de culpas sobre lo ocurrido, y toma 
el control de la situación ante la 
población para evitar una crisis 
social, como la que ocurrió a finales 
del año pasado. – reflexionó el 
político – Ojalá logre concretar su 
estrategia, pues hay reportes de 
distintas manifestaciones sociales 
tras la explosión.

- Considero que fue oportuno el 
mensaje del primer ministro pues 
desde antes que sucediera la 
explosión el país ya padecía por 
otras circunstancias, y añadir una 
crisis social podría ser devastador. 
Líbano ha presentado deficiencias 
en su infraestructura por la cantidad 
de refugiados sirios que recibe, 
además de ser un país aquejado 
por una severa crisis económica 
desde hace varios meses. – opinó la 
abogada – Asimismo, Líbano no ha 
estado exento de los estragos que ha 
dejado el COVID-19 en los sistemas 
de salud del mundo, lo que ocasionó 
un problema al intentar atender a los 
heridos de la explosión.

- Leí que el titular de salud del 
Líbano, Hamad Hassan, calificó la 
situación como una catástrofe debido 
a la saturación que existe en los 
hospitales de Beirut, muchos de ellos 
dañados por la explosión, y que se 
han visto en la necesidad de buscar 
espacios en hospitales cercanos a 
la capital para poder atender a los 
heridos. – complementó el escritor – 
También, el Consejo Superior de 
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Defensa del Líbano, el cuál reúne a funcionarios públicos 
como el primer ministro, el presidente y la ministra de 
Defensa, decretó que Beirut es una “zona de desastre”.  

- Esperemos que Líbano tenga una pronta recuperación y 
que su gobierno realice una investigación oportuna sobre lo 
ocurrido para que el problema no escale. Por mientras nos 
queda celebrar las muestras de solidaridad que han hecho 
distintas naciones con el pueblo libanés, al cual nunca le 
faltarán aliados por la calidez y valores que caracterizan a 
su gente en el mundo. – concluyó el editorialista
 

.  .  .

También platicamos del audio publicado por El Universal 
en el que se escucha al secretario de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (SEMARNAT), Víctor Manuel Toledo 
Manzur, criticar a la Cuarta Transformación por no tener 
objetivos claros y estar llena de contradicciones. El 
secretario también señaló que existen disputas de poder 
entre funcionarios federales al interior del gobierno, 
y reprochó que Alfonso Romo, jefe de la Oficina de la 
Presidencia, constantemente bloquea temas ecológicos 
y ambientales. Se espera que en los próximos días se 
confirme la renuncia de Víctor Toledo, sumándose a las 
múltiples dimisiones que hemos visto en lo que va del 
sexenio.

- La SEMARNAT no confirmó ni negó el audio, pero ya se 
corroboró que efectivamente es el secretario quien habla 
gracias a una fuente del gobierno federal. – aclaró la 
reportera – De concretarse su salida, Víctor Toledo sería 
el segundo secretario de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales en dimitir durante éste sexenio, pues antes que 
él renunció Josefa González Blanco después de la difusión 
de un video en el cual se le veía actuar con prepotencia en 
un vuelo comercial.

- A diferencia de Josefa González, Víctor Toledo Manzur 
dejaría de ocupar el cargo por estar inconforme con las 
acciones del gobierno federal, como hizo Javier Jiménez 
Espriú hace un par de semanas. – señaló el político – El 
aún titular de la SEMARNAT lo dijo claramente, el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador no está de lado de su 
secretaría ni de los objetivos que protege.

- También dijo que sus principales desacuerdos los 
tuvo con el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural 

(SADER), Víctor Villalobos, ya que estos buscan los 
agronegocios mientras que la secretaria de Toledo Manzur 
la agroecología. Además, dio tres ejemplos concretos de 
situaciones en las que ha tenido conflicto con funcionarios. 
– compartió la empresaria – El primero fue con Villalobos 
respecto a la importación de un plaguicida altamente 
contaminante, y señaló que Alfonso Romo los convocó a 
tres reuniones para convencerlo de aceptar la operación.
- Me llama la atención el segundo ejemplo, pues refiere a 
un negocio ganadero que Estados Unidos planeaba realizar 
en Tabasco para lo que requería tierras. Reprochó que con 
la insistencia del gobierno mexicano en la realización de 
éste proyecto se comprobaba su nulo interés hacia el 
programa “Sembrando Vida”. – comentó el escritor

- Así es. – retomó la empresaria – Ahora, el tercer ejemplo 
que pone sobre la mesa Víctor Toledo refiere al conflicto 
que tuvo con Secretaría de Gobernación por su insistencia 
en que aprobara la controversial cervecera en Baja 
California.

 - No era secreto para nadie que la administración de López 
Obrador atentaba constantemente contra el desarrollo de 
energías renovables en el país, y ahora con las palabras del 
secretario nos damos cuenta que ésta tendencia trasciende 
de lo energético a toda línea de acción ambiental. Creo que 
estamos ante una visión de gobierno anticuada porque 
no se le la importancia que merece al combate contra 
el cambio climático; parece que quienes mandan en el 
gobierno federal todavía piensan que la ecología y el medio 
ambiente son discursos vacíos, no temas necesarios para 
garantizar el futuro de la población mexicana.  

- Particularmente en lo que refiere a las energías renovables, 
grupos sociales y empresariales están emprendiendo 
esfuerzos para combatir las acciones de gobierno, y ojalá 
que con lo que dijo Víctor Manuel Toledo se organicen 
más grupos para abarcar más temas. Debido a que parece 
inminente la salida del titular de la SEMARNAT, será más 
necesario que nunca el involucramiento de la sociedad 
en temas ambientales pues lo más probable es que el 
siguiente secretario tenga un perfil más permisivo que el 
Toledo Manzur, lo que significa que habrá un frente débil 
dentro del gobierno federal para defender el patrimonio 
natural de nuestra nación. – concluyó el político

Víctor Manuel Toledo 
Manzur, titular de 

la Semarnat, critica 
a la 4T de AMLO por 

no tener objetivos 
claros y estar llena 
de contradicciones.
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Por Genoveva Castro Manzanilla
Correo: genovevacastrom17@gmail.com

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Bueno, y al diputado estatal Marcos 
Nicolás Rodríguez Ruz, no le ha ido 
muy bien en los últimos días ante 

una campaña que se desató en su contra 
por un grupo fuerte de moto taxistas, por 
presuntos desacuerdos en cobros por 
libre tránsito, como esas costumbres que 
han mantenido durante años los líderes 
sindicales. Además de que lo señalaron de 
que –supuestamente- posee un número 
muy grande de esos vehículos que están 
ya en proceso de regularizarse.

Los agentes de los palacios recuerdan, la época de gobiernos 
priistas cuando se decía que era muy peligroso ese tipo 
de servicio de transporte público por varias cuestiones 
técnicas, viales y sustentadas en aquellos ayeres. Hoy, con, 
autoridades gubernamentales panistas, los legisladores ya 
han hecho lo propio para adecuar el ordenamiento de ley 
para su funcionamiento legal. Tradicionalmente, los grupos 
que viven de las cuotas de los trabajadores como la CROC, 
CTM y las nuevas opciones que ya conocen el camino, pues 
ya entraron al negocio que se ha extendido en prácticamente 
todo el estado.

Los agentes de los palacios, no pueden confirmar las 
aseveraciones de los quejosos en contra del diputado priista 
Rodríguez Ruz, aquel que andaba en su moto en su práctica 
de la fotografía, y así poco a poco con las llamadas Expos, 
fue metiéndose en el ámbito público, hasta hábilmente 
lograr la diputación que posee como cuota de la CTM. No ha 
hecho mal papel, comentan, y estos momentos de tensión 
podrían ser motivadas, en un plano anexo, por situaciones 
económicas de otros líderes que ya habrían puesto el ojo en 

esa plaza en disputa. Es cuestión de poco tiempo 
para que, por obvias razones, se vean de qué lado 
están las verdades, y si como se ha mencionado con 
insistencia, el legislador priista ha abusado de su 
posición y oportunidad, que tiene en las manos o en 
un escenario montado a modo. Por cierto, fue uno de 
los diputados que votaron en contra del préstamo 
que solicitó el Ejecutivo, y que, generó mucha 
polarización en el ambiente político, empresarial y 
social. Dos fuerzas mano a mano. Se recordó que, 
ahí, fallaron las estrategias de los operadores. 
Veremos. Pendientes todos. No hay que olvidar que, 
en el fondo, está viva la luz por lo que viene en el 21, 
como antesala del hermano mayor, el 24.

La diputada federal panista, Cecilia Anunciación 
Patrón Laviada, no deja de hacer su labor para las 
esperanzas que han puesto en ella, por parte de su 
grupo político, hoy, en la más alta esfera local. A 
pesar, como ya se ha indicado en Línea Directa, de 
que en su estreno en las urnas fue una inesperada 
derrota, ya le tenían un plan B para que llegara 
al legislativo federal por la vía plurinominal. Sin 
embargo, dicen que ya han puesto también la 
mirada en el presidente municipal de Progreso, 
Julián Zacarías Curi, como un referente que coincide 
con el modelo de funcionarios estatales, y, la forma 
de quienes poseen los principales sitios; para temas 
futuros.

Así que, según trasciende desde los espacios del 
poder público y político en Yucatán, poco a poco 
se le irá dando más jugada a Zacarías Curi, quien 
también empieza a recibir algunos destellos de 
aquellos que tuvieron las riendas de un Progreso 
ex priista de hueso muy colorado. Ahora, con la 

camiseta azul, los familiares, empresarios y esa etiqueta que 
domina hoy la entidad, encaja muy bien Julián. Claro, que ya 
hay trabajo realizado y una dinámica para Patrón Laviada, 
también presidente del comité municipal de Mérida, ahí 
habría que poner en la balanza otra evaluación de lo logrado, 
hasta ahora. Mientras, se le ve como la voz permitida en 
conexión del Ejecutivo para subir temas a lo nacional, o bien, 
apoyar las estrategias y decisiones que requieren expandir su 
trayectoria, en el ejercicio de poder llegar a metas establecidas 
para el destino de nuestro Yucatán. Interesante, esta dupla 
al interior de las sedes panistas, estatal y municipal. Al fin, 
ambos tienen reflectores propios ante las responsabilidades 
logradas, en el gobierno y en el congreso.

Bueno y ahora los dirigentes del movimiento FRENA, en contra 
del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
hicieron un papel nada decoroso en su convocatoria del 
pasado fin de semana. Después de lograr, en otro concepto, 
exitoso número de participantes, extraña que no midieran 
factores que los hacen retroceder en lo alcanzado, al menos 
mediáticamente. No tomaron en cuenta que se está en plena 

Gobierno y sociedad ¡Hagamos equipo!

Un grupo de 
mototaxistas 
levantaron la voz 
contra el diputado 
priista Marcos 
Nicolás Rodríguez 
Ruz.
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pandemia, y por lo tanto un acto en 
donde pueda traer riesgos sanitarios, 
es muy lógico entender que la gente 
cuidadosa y responsable de su salud 
no iría a arriesgarse. Además, cuando 
se van teniendo buenas cuentas, no 
hay que desgastar a la gente, si no es 
necesario. Debieron tener más cuidado 
en la programación, tipo de actos 
y hacer un consenso para saber la 
posible respuesta u opinión, antes de 
irse con desesperación por la libre. El 
golpe en contra, fue muy costoso, para 
FRENA aquí en la entidad.

Se ha expresado que la participación 
ciudadana siempre abona al crecimiento 
de nuestra democracia. Lástima que 
no supieron conservar ese impulso 
alcanzado. También, no tomaron en 
cuenta, y hay que saber interpretar, que 
pudo haber habido sugerencias desde 
el Centro, para insinuar a algunas 
cabezas pudientes que le bajaran el 
ritmo, porque posiblemente en algún 
concepto coincidan con intereses con 
la Federación. Deberán, de apechugar 
ese mal sabor de boca, replantear la 
dinámica, mantener informada a toda 
gente en su base de datos, seguirla 
nutriendo de información de lo que se 
mueve en todo el país. Y, con mucha 
visión, intentar levantar esa estela 
lograda. Se dijo en la conexión virtual 
de la semana, que precisamente de 
los errores pueden surgir grandes 
enseñanzas. Tienen que conocer su 
mercado y perfiles participantes, 
entre otras situaciones medulares 
que indican los expertos en estas 
movilizaciones, que, deberá ser, libre, 
espontánea e incluyente.

Los agentes de los palacios se unen 
al reconocimiento diario de los 
profesionales de la salud y todo el 

personal que está haciendo su mejor 
trabajo posible. No es tema menor, 
ni nada fácil, la alta responsabilidad 

que llevan en sus labores. Tanto en 
el sector público como el privado. 
Nosotros debemos, y lo vuelven 
a repetir los analistas plurales de 
esta ocasión, hay que hacer nuestra 
parte. Las recomendaciones de los 
especialistas y el gobierno, están 
destinadas para buen fin. Hacer lo 
contrario, no contribuye a disminuir 
los efectos del problema de salud que 
está presente. Se necesita un trabajo 
de equipo. Gobierno y sociedad. Se 
comprende a los empresarios, pero 
también se recuerda lo dicho en varios 
foros por quienes llevan las riendas 
de la entidad, primero están las vidas 
de los gobernados. Es complejo el 
tema, varias aristas, impulsos, quizá 
presiones; pero no perdamos de vista, 
todos, así, todos, lo preciado que es 
la esencia misma de la vida. Hagamos 
equipo, cada quien su parte, no debería 
ser opcional; es una necesidad de 
salud pública para todas las familias 
de Yucatán. Hagamos equipo.

Julián Zacarías Curi, actual 
alcalde de Progreso, se perfila 
hacia nuevos rumbos en el 
horizonte político.

El plantón convocado por el 
movimiento FRENA contra AMLO, 
se vio pobre y sin fuerza, en 
comparación con las caravanas 
previas. 
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Por Pascal Beltrán del Río.

OPINIÓN

Pocos temas generan una discusión tan encendida como 
el aborto. Entre “el derecho a decidir” y “el derecho a la 
vida” no hay términos medios. O se está en un campo 

o se está en el otro. Para unos, forma parte de un conjunto 
de libertades: el derecho de la mujer de decidir libremente 
sobre su cuerpo. Para otros, se trata de un crimen: el 
asesinato de un ser indefenso. Para unos, el individuo 
existe sólo al nacer. Para otros, la persona comienza con 
la concepción.

En febrero pasado, la Comisión de Igualdad de Género de la 
Cámara de Diputados dio su visto bueno a un proyecto de 
ley para adicionar diversas disposiciones de la Ley General 
de Salud en materia de interrupción legal del embarazo. 
Entre otras, que los hospitales públicos cuenten con 
personal que no sea objetor de conciencia.

El proyecto dividió a la coalición de gobierno. Mientras 
que Morena y el Partido del Trabajo (PT) votaron a favor, 
el Partido Encuentro Social (PES) lo hizo en contra. 
Cada bancada votó de acuerdo con lo que establece su 
declaración de principios. Esa vez, el PES votó junto a 
Acción Nacional.

Sin embargo, apenas seis meses después, el grupo 
parlamentario del PES ha experimentado la deserción de 
varios diputados federales que se han sumado a la del PT. 
Como lo oye: ni el divisivo tema del aborto ha impedido 
que estos legisladores, votados por la ciudadanía por 
su plataforma inspirada en los valores del cristianismo 
evangélico, pasen a formar parte de una bancada cuyo 
partido sigue los principios de la maoísta “línea de masas”.

Cuando en política algo huele mal es que hay dinero de por 
medio, dice un viejo adagio. Y eso es justamente lo que ha 
denunciado el coordinador de los diputados federales del 
PES, Jorge Argüelles.

De acuerdo con su dicho, los petistas han lanzado 
cañonazos de hasta cinco millones de pesos para atraer 
a los legisladores pesistas a su grupo parlamentario, a 
fin de que éste crezca en número y el PT pueda rebasar al 
PRI como tercera fuerza en San Lázaro y aspirar a ocupar la 
presidencia de la Mesa Directiva en el tercer año de la actual 
Legislatura.

El PT ha negado que esté sobornando a los diputados del 
PES. Claro, tampoco le molesta hacerse de los servicios 
de integrantes de la bancada de un partido de orientación 
religiosa. Total, dar bandazos es parte de la naturaleza de ese 
partido, formado en el sexenio de Carlos Salinas de Gortari 
como una competencia artificial del PRD.

Usted quizá me diga que los sobornos no están probados. 
De acuerdo, pero si a esas vamos tampoco los que, 
supuestamente, recibieron los entonces diputados de los 
partidos que formaron el Pacto por México, a fin de que 

aprobaran la Reforma Energética hace 
seis años. Y el que no estén probados 
no ha obstado para que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador aluda a 
ellos como si tuviera las evidencias.

A lo que voy es que el presunto soborno 
es tan grave en un caso como en otro. Y 
lo es también en el caso de la llamada 
Ley Bonilla, como se calificó la reforma 
a la Constitución de Baja California con 
la que se intentó prolongar el mandato 
del actual gobernador de ese estado, 
de dos a cinco años. Ahí también se 
habló de dinero bajo la mesa.

La Cuarta Transformación se ha 
erigido a sí misma como guardiana 
de la moral en la política, En realidad, 
sólo es protectora de sus intereses. 

De otro modo, uno de los partidos de la coalición de gobierno 
no trataría de hacerse a la mala de la presidencia de la Mesa 
Directiva en San Lázaro, que por ley le toca al PRI, después 
de que ya le tocó a Morena y al PAN. Inflar artificialmente la 
bancada del PT es una de esas simulaciones contra las que se 
pronuncia a menudo el presidente López Obrador.

BUSCAPIÉS

¿Qué grupos sociales la han pasado peor con la pandemia? 
De acuerdo con datos del IMSS y el Coneval, son los jóvenes, 
los viejos y los trabajadores con los salarios más bajos. 
Ahí es donde pegó con más fuerza la pérdida de un millón 
de empleos. Justo los mexicanos que, de acuerdo con el 
presidente López Obrador, serían la prioridad de su gobierno.

SIMULACIÓN DE CUARTA 

El PT ha lanzado 
cañonazos de hasta 
cinco millones de 
pesos para atraer 
a los legisladores 
del PES a su grupo 
parlamentario, a fin 
de que éste crezca en 
número y el PT pueda 
rebasar al PRI como 
tercera fuerza en 
San Lázaro.
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MUNDO GENERACIONAL 

¡NO CONTABAN CON MI ASTUCIA!

Muchos despertaron hoy para enterarse que, 
tras 50 años de transmisión ininterrumpida, 
los programas de Chespirito están fuera del 

aire (Por no haber llegado a un arreglo). En tiempos 
que están dominados por narco series, violencia y 
pandemias parece ser que la inocencia de “El Chavo” 
y de los mexicanos se esfuma irremediablemente. 
Hoy una horrible realidad se coloca sobre México 
al tener las peores estadísticas de la historia en 
economía, feminicidios, violencia, contagiados de Covid, 
desempleo y desintegración familiar. Esta década que 
apenas comienza promete ser una de las más difíciles 
en nuestra historia.    

Roberto Gómez Bolaños nació en el año 1929. Eran 
tiempos muy difíciles para los mexicanos debido a que en 
esos tiempos ocurría la Guerra Civil Mexicana. Los padres de 
Chespirito murieron mientras el aún era joven. Cuando tenía 
10 años ocurre la Nacionalización del Petróleo y la sociedad 
por fin puede recuperar la paz tras 28 años de violencia y 
cuartelazos. En este nuevo Surgimiento Institucional el joven 
Roberto inicia su carrera artística como guionista. Entre 
sus participaciones más destacadas están las películas de 
Capulina, “Dos Criados Malcriados” y “Cómicos y Canciones”.

Su gran oportunidad en la televisión fue cuando en el “Canal 8” 
se le ofrecieron 30 minutos para realizar algún proyecto. El “8” 
fue fundado por Bernardo Garza Sada, quien en esos tiempos 
estaba al frente del Grupo Monterrey. La programación de 
este canal lanzó a grandes personalidades a la fama como lo 
son Raúl Velasco y José Ramón Fernández. En el año de 1970 
se afilió con “Telecadena Mexicana” para formar la “Cadena 
TIM”. Después, en 1973 se fusionó con “Telesistema Mexicano” 
y así nació lo que hoy es “Televisión Vía Satélite S.A. mejor 
conocido como Televisa.

El sobrenombre “Chespirito” es una derivación de la apellido 
Shakespeare. La razón por la que le pusieron así fue por sus 
habilidades para escribir guiones y libretos. En 1970, gracias 
al Canal 8 de Monterrey lanzó su programa “Chespirito” en 
donde su primer personaje fue el Chapulín Colorado. En 1972 
nació el “Chavo del 8” (El número 8 es por el apartamento 
en donde el Chavo vive con su abuela y por el canal 8). Y así 

fue como desde 1970 hasta hoy, 50 años 
sin interrupción, el programa de Roberto 
Gómez Bolaños llegó a todos los hogares 
de México.   

Después vendrían otros personajes como 
el Dr. Chapatín, Chaparrón Bonaparte y 
el Chompiras. A simple vista se nota que 
todos los personajes empiezan con “CH”. 
Al elenco se irían sumando Angelines 
Fernández, Edgar Vivar, Florinda Meza, 
Ramón Valdés, María Antonieta de las 
Nieves, Rubén Aguirre, Carlos Villagrán, 
Raúl Padilla y Horacio Gómez. Uno de los 
momentos más importantes del elenco 

fue cuando llenaron dos veces, en el mismo día, el estadio 
de fútbol Santiago de Chile  (80,000 espectadores). En 1983 
también llenó en dos ocasiones el mismo día el Madison 
Square Garden.  

Pero también hay que reconocer que la época dorada del 
programa Chespirito fue durante el Despertar Individual de 
las Guerras Culturales (1960 a 1982). En esos tiempos los 
niños crecían alejados de los adultos. También la escuela era 
un lugar difícil ya que el acoso escolar era visto como algo 
formativo. Los personajes del “Chavo” basaban su comedia en 
poner apodos y hacer bullying a sus otros compañeros. Kiko, 
desde su posición privilegiada, denostaba al Chavo. Ñoño era 
un niño que aguantaba burlas de sus compañeros en el salón 
de clase por ser gordito. El apodo del profesor Jirafales era 
“Longaniza”.  

En estos tiempos tan delicados y violentos a la vez, Chespirito 
es un programa con contrastes. Por un lado, nos enseñó a 
burlarnos de los demás, a inventar sobrenombres, a utilizar 
las palabras para herir a otros y a fijarnos en los defectos 
físicos para denostar a las personas. Pero también nos 
demostró que en un ambiente sano todos pueden ser amigos 
y tener relaciones constructivas. La inocencia del Chavo y sus 
aspiraciones giran alrededor de una torta de jamón. Su salida 
de la TV demuestra que los tiempos han cambiado, que hoy el 
acoso escolar es del pasado y que necesitamos volver a tener 
un corazón inocente.

En tiempos dominados 
por Narcoseries, 
violencia y pandemias, 
luego de 50 años 
de transmisión 
ininterrumpida, los 
programas de Chespirito 
están fuera del aire.

Por Edwin Carcaño Guerra 
edwin@edwincarcano.com 

/ Tiktok: @ecarcanog             
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OPINION 

DE PASOS, DEPRESIONES 
Y EQUIPAMIENTO URBANO.
Desde su creación, el paso a desnivel de 

la avenida Prolongación de Montejo, ha 
sido motivo de apasionada y encendida 

polémica. A resultas de una campaña 
mediática copiosa y persistente, un amplio 
sector de la población de nuestra ciudad 
ha creado por esta instalación urbana, una 
verdadera fobia, un odio irracional. Esto 
llega a situaciones tan ilógicas cómo las 
de gente que prefiere pasar por encima, 
con la complicación que esto conlleva, que 
usar el paso a desnivel como una forma de 
agilizar el tráfico citadino, tan complicado 
en las horas pico. Lo cierto es que, Mérida 
es un caso curioso, pues una obra de 
ingeniería que significa un avance urbano, es 
rechazada, descalificada, y hasta se habla de 
enterrar el espacio y volver al uso anterior, 
con las terribles consecuencias que este 
hecho traería para la fluidez y eficiencia 
del tráfico diario. La situación me parece 
comparable con la de una persona, que por 
ser conservadora, tome la decisión de no 
usar más su calentador de agua, y volver 
al uso de poner una cafetera en un anafre, 
y después, templar el agua en un cubo y 
bañarse a jicarazos en el invierno.

El paso a desnivel, que así es su 
denominación correcta y exacta, no fue 
un proyecto que surgiera durante la 
administración que lo hizo realidad, no. Ya 
mucho antes, administraciones municipales 
habían abordado el tema y se concebía 
como una obra de gran trascendencia para 
el progreso urbano de nuestra ciudad. Fue 
en la administración 1993-1995, siendo 
alcalde Luis Correa Mena, cuando se habla 
por primera vez de la necesidad de un paso 
a desnivel en la glorieta de Prolongación 
de Montejo, cosa que no paso a más de un 
proyecto que no se abordó. En los gobiernos 
municipales de Ana Rosa Payán y Manuel 
Fuentes, se toma como un proyecto que es 
necesario abordar ya, pero por no contar 
con los recursos suficientes, se descarta 
su construcción. Hace ya nueve años que la 
obra se llevó a cabo y para ello se realizaron 
estudios profundos, profesionales y 
calificados para su aprobación. Hubo un 
amplio estudio realizado por la Secretaría de 
Seguridad Pública, en materia de ingeniería 
de tránsito que arrojó como resultado la 
necesidad de pasos a desnivel en nueve 

puntos conflictivos de la ciudad, no sólo el 
de Prolongación de Montejo. Dependencias 
federales, como CONAGUA y SEDUMA, 
emitieron los permisos ambientales y los 
estudios de impacto al medio ambiente, así 
como las afectaciones del manto freático.

Las opiniones calificadas de ese entonces, 
son posibles de corroborar, pues dos de los 
responsables aún están ejerciendo cargos 
públicos; el de Seguridad Pública sigue siendo 
el mismo titular; y en el caso de CONAGUA, su 
titular era Sergio Chan Lugo, actual director 
de JAPAY. De manera que, la construcción del 
paso a desnivel, tenía sustento y calificación 
aprobatoria del Gobierno Federal de ese 
entonces, no sólo de la administración 
municipal. La realidad del asunto, es que, 
una obra de ingeniería de tránsito, que a 
todas luces significó un importante avance 
en materia de urbanismo, se politizó, y con 
ello se provocó la antipatía de un importante 
sector de la sociedad meridana. No importa 
qué tan útil sea la instalación, el caso es que, 
por ser desagradable al sentir de un sector de 
la población, que no de la totalidad, se está 
hablando en la actualidad de desechar la 
instalación, de rellenar el viaducto, y retornar 
a la circunstancia de tener que cruzar la 
glorieta de Prolongación de Montejo, con el 
Jesús en la boca en las horas pico.

Desde el proceso de su construcción, se 
esgrimieron varios argumentos, los cuales 
a mi modo de ver las cosas no son válidos. 
Se dijo, en primerísimo lugar que, el paso 
afectaba gravemente el contexto urbano 
del lugar, que rompía con el entorno 
arquitectónico del rumbo, de chaletes de la 
década de fines de los 50’s. Cito un ejemplo 
real, urbano, y en un contexto arquitectónico 
de gran trascendencia histórica. En el centro 
de Madrid, ciudad capital, la emblemática 
calle de Alcalá, enclavada en el Madrid del S. 
XVIII, tiene un paso a desnivel. En la conocida 
glorieta del “Espartero”, con su monumental 
estatua ecuestre, Alcalá se cuza con la calle 
de O’Donel, vía que nace en las afueras de la 
ciudad, sale del aeropuerto, y lleva el flujo 
vehicular al centro de la urbe. Pues ahí, en 
el Madrid del S. XVIII, la calle de Alcalá, pasa 
por debajo de la estatua ecuestre, y del otro 
lado, sigue su camino a la Plaza de Toros 
de las Ventas, mientras O’Donel cruza por 

Por: Ariel Avilés Marín.
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arriba. Y todo esto, sin menoscabo alguno para el contexto 
arquitectónico de la gran capital.

Se me objeta que, no es lo mismo, que Madrid es una gran 
ciudad, y Mérida es una ciudad relativamente pequeña y de 
provincia. Tengo a la mano otro ejemplo. Xalapa, Veracruz, 
es una ciudad provinciana, incluso más pequeña que 
Mérida. La Avenida Manuel Ávila Camacho, que da inicio 
en la Autopista Xalapa-Veracruz, va a dar exactamente a 
la plaza principal de la ciudad, el Parque Benito Juárez; y 
¿qué creen?, Ávila Camacho se va por debajo del parque y 
sale a la calle 5 de Mayo, también del centro de la ciudad. 
Estamos hablando de una ciudad pequeña, y de un paso a 
desnivel exactamente en el centro mismo de la ciudad, que 
por cierto, es la capital del estado. En ciudades grandes o 
pequeñas, antiguas o modernas, un paso a desnivel es un 
rasgo de avance urbano que no debe perderse cuando ya 
se cuenta con él.

Esta obra urbana fue construida por una compañía de 
gran prestigio internacional, PROSER, que en la época de 
la construcción del paso a desnivel era dirigida por el Ing, 
Raúl Ancona Riestra. La empresa, ha sido ganadora de 
varios premios internacionales de construcción; realizó 
la obra porque gano un concurso convocado exprofeso 
para ello; dejó múltiples garantías escritas por el trabajo 
realizado, y además, aún sigue haciendo obra para la 
actual administración municipal, lo cual nos habla que su 
obra y calidad no están descalificadas.

¿A qué vienen todas estas reflexiones sobre esta polémica 
instalación de nuestro equipo urbano? Pues es muy 
sencillo, con el violento paso de la Tormenta Tropical 
Cristóbal, el paso obviamente se anegó, se inundó 
completamente, y ¡Oh sorpresa! Se conectan las bombas de 
drenaje y no funcionaron. Pues claro, estas bombas, cómo 

todas las bombas, deben tener 
un funcionamiento regular, 
pues su desuso causa que se 
amarren las bobinas, que se 
sulfaten, que se llenen de sarro. 
Quienes tienen casa en algún 
puerto, pueden dar testimonio 
de lo que digo; llegar a la casa, 
tiene como acción inmediata, 
reactivar la bomba, pues con 
toda seguridad está amarada. 
Ya que uno se instala en la casa, 
y la bomba tiene un uso regular 
y diario, no vuelve a fallar. Así 
debe hacerse con las bombas 
de achique de Prolongación de 
Montejo, se les debe echar a 
andar con alguna periodicidad, 
para que siempre estén listas 
para entrar al quite en caso de 
alguna eventual inundación por 
cualquier meteoro natural.

Es muy lamentable que, una vez 
más, se esté politizando este 
equipo urbano que es un bien 
funcional de la ciudad. Es un 
disparate pensar en cancelar 
esta instalación, cuando lo que 
hace falta es la construcción 
de varios más de estos pasos 
a desnivel, en varios puntos de 
la ciudad, en dónde el tráfico, 
a las horas pico, se vuelve un 
verdadero infierno, una trampa 
mortal en la que, si te ves 
atrapado, te causa un perjuicio 
en los tiempos de tu labor de 
trabajo. Díganlo si no, quienes 
tienen que cruzar la glorieta de 
S. XXI, la de Itzaes con Avenida 
Colón o la terrible del Pocito, en 
Montecristo.

El paso a desnivel de la 
Prolongación de Montejo, 
significó en su momento, y 
sigue significando, un avance 
en materia de ingeniería 
urbana, Cuando se construyó, la 
ciudad tenía un aforo vehicular 
de sesenta mil unidades, esta 
cifra ha crecido, por lo tanto 
de ninguna manera se debe 
pensar siquiera en cancelarla, 
antes bien, hay que pensar en 
construir otros más. Nuestro 
paso a desnivel, es un avance 
urbano, tal vez cause depresión 

a quienes tienen una antipatía gratuita por él, porque de 
deprimido, no tiene nada, baste pasar por él cualquier día 
a las tres de la tarde, para constatar su vida y su empuje 
saludable para el intenso tráfico de nuestra ciudad. Es 
una obra que debe permanecer en uso para beneficio de 
la colectividad.

El paso a desnivel 
de la Prolongación 
de Montejo es un 
avance en materia 
de ingeniería urbana, 
cuando se construyó, 
la ciudad tenía un 
aforo vehicular de 
60 mil unidades, cifra 
que hoy en día ha 
crecido, por lo tanto 
de ninguna manera se 
debe pensar siquiera 
en cancelarla. Foto: 
Salvador Peña L
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EspecialEspecialEspecial

Desde el inicio de la pandemia 
por COVID-19 Bepensa ha 
refrendado su compromiso 

y responsabilidad social con las 
comunidades donde tiene presencia, 
ha sumado esfuerzos y buscado todo 
lo que está a su alcance para ayudar 
a quienes más lo necesitan.

Como parte de la Industria Mexicana 
de Coca-Cola, se ha enfocado en 
seguir protegiendo y facilitando 
ayuda al personal médico, teniendo 
como apoyo clave las Secretaría de 
Salud Estatales.

Esta suma de esfuerzos en favor 
del bienestar de los mexicanos ha 
resultado en la entrega hasta el día 
de hoy de más de 389,500 litros de 
agua y bebidas rehidratantes, 71,000 
piezas de insumos para sus labores 
como batas desechables, guantes de 
nitrilo, cubrebocas N95, protectores 
faciales, 50,000 cubrebocas triple 
capa, 2700 litros de alcohol al 
70% en gel, así como 5400 caretas 
protectoras elaboradas con PET 
reciclado, a hospitales y clínicas del 
Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Fundación IMSS, ISSSTE, 
hospitales de la SEDENA y Cruz Roja 
en la Península de Yucatán.

Desde el inicio de la pandemia por 
COVID-19 Bepensa ha refrendado su 
compromiso y responsabilidad social 
con las comunidades donde tiene 
presencia, ha sumado esfuerzos 
y buscado todo lo que está a su 
alcance para ayudar a quienes más lo 
necesitan.

Bepensa refrenda su compromiso
con la sociedad sumando esfuerzos

RESPONSABILIDAD
Especial  / La Revista 

Desde el inicio de la pandemia por COVID-19 Bepensa 
ha refrendado su compromiso y responsabilidad social 
con las comunidades donde tiene presencia.

Como parte de la Industria Mexicana de Coca-Cola, 
se ha enfocado en seguir protegiendo y facilitando 
ayuda al personal médico, teniendo como apoyo 
clave las Secretaría de Salud Estatales.
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Como parte de la Industria Mexicana 
de Coca-Cola, se ha enfocado en seguir 
protegiendo y facilitando ayuda al personal 
médico, teniendo como apoyo clave las 
Secretaría de Salud Estatales.

Esta suma de esfuerzos en favor del 
bienestar de los mexicanos ha resultado 
en la entrega hasta el día de hoy de más 
de 389,500 litros de agua y bebidas 
rehidratantes, 71,000 piezas de insumos 
para sus labores como batas desechables, 
guantes de nitrilo, cubrebocas N95, 
protectores faciales, 50,000 cubrebocas 
triple capa, 2700 litros de alcohol al 70% 
en gel, así como 5400 caretas protectoras 
elaboradas con PET reciclado, a hospitales 
y clínicas del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Fundación IMSS, ISSSTE, 
hospitales de la SEDENA y Cruz Roja en la 
Península de Yucatán.

Además del personal de salud, la empresa 
ha estado entregando apoyo para las 
Secretarías de Seguridad Pública en 
Campeche, Quintana Roo y Yucatán, a 
quienes les ha proporcionado más de 17 mil 
litros de alcohol al 70% en gel, más de 90 
mil litros de agua y bebidas hidratantes.

Estas entregas tienen como objetivo 
responder a las necesidades de hidratación 
y de protección personal, principalmente de 
aquellos que están en las primeras líneas 
de ayuda a la sociedad, día tras día, para 
frenar el virus.

Bepensa reconoce que está logrando 
todo esto gracias al apoyo invaluable de 
su gente, quienes se han encargado de 
esta noble labor, desde la gestión hasta 
el traslado de los apoyos con todas las 
medidas de higiene, seguridad y siguiendo 
las indicaciones de las autoridades públicas 
y de salud en todo momento.

Además del compromiso de su gente, ha 
tenido aliados como Fundación Bepensa, 
Fundación Coca-Cola México y Direct 
Relief, con los que ha podido ayudar a 
organizaciones civiles como Cáritas y 
Banco de Alimentos en los 3 estados de la 
Península, a quienes les ha entregado más 
de 35,000 litros de agua, 20,000 despensas 
y 595 comidas preparadas, beneficiando a 
más de 8,700 personas.

Esta unión de esfuerzos forma parte de las 
diversas acciones implementadas y que 
seguirá realizando Bepensa, como parte 
de la Industria Mexicana de Coca-Cola, con 
el objetivo de seguir poniendo las manos 
y el corazón, en favor del bienestar de las 
comunidades en el sureste del país.

Bepensa ha entregado 

389,500 litros
de agua y bebidas rehidratantes
****************************
Hospitales federales y estatales 
de la Península han recibido: 

71 mil piezas 
de insumos como batas 
desechables, guantes de nitrilo, 
cubrebocas N95, protectores 
faciales, 

2 mil 700 litros
 de alcohol al 70% en gel

5 mil 400 caretas 
protectoras elaboradas con PET 
reciclado.
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OPINIÓN TURISMO 

Distinción al Zamná de Izamal: 
Gana el premio Travellers’ Choice 2020

La calidad de la gastronomía yucateca y el servicio de primera que ofrece 
el restaurante Zamná, de Izamal, traen a Yucatán el prestigiado premio 
Travellers’ Choice 2020, que otorga Tripadvisor, la plataforma de viajes más 

grande del mundo.

Ubicado en la calle principal de la llamada “Ciudad de las Tres Culturas”, el Zamná 
obtuvo la prestigiada distinción, gracias a los comentarios favorables que 
emitieron los turistas en 2019 -antes de la pandemia-, que salieron satisfechos 
de su visita al restaurante.

Especial / La Revista 

LOS PROPIETARIOS DEL RESTAURANTE ZAMNÁ, LUZ MARÍA 
SOSA GARMA (CENTRO) Y GILMER ESTRADA HERRERA 
(IZQ.), POSAN CON LA SEÑORA INGEBORG BREINES (DER.), 
ASESORA PRINCIPAL DE LA SECRETARÍA PERMANENTE 
DE LA XVII CUMBRE MUNDIAL DE LOS PREMIOS NOBEL 
DE LA PAZ, EN LA COMIDA QUE TUVIERON EN ESE 
ESTABLECIMIENTO EN SEPTIEMBRE DE 2019.
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“ESTAMOS MUY AGRADECIDOS CON NUESTROS 
CLIENTES QUE NOS VISITAN Y RECOMIENDAN. 

NOS LLENA DE ORGULLO QUE EN MEDIO DE 
TANTA INCERTIDUMBRE RECIBAMOS EL PREMIO 

TRAVELLERS’ CHOICE: TODO VALE LA PENA, EL 
TRABAJO EN EQUIPO Y LA PASIÓN CON LA QUE 

REALIZAMOS Y SERVIMOS CADA PLATILLO SE 
VEN REFLEJADOS”

El establecimiento se especializa en comida tradicional 
yucateca, con un menú de queso relleno, escabeche, poc 
chuc y el “Alambre Zamná”, entre otros platillos, y ha 
recibido a famosos comensales como la cantante española 
Ana Cirré, los Premios Nobel de la Paz que visitaron 
Yucatán en septiembre pasado, y Michel Moran, de Master 
Chef Polonia, entre muchos otros.

“Estamos muy agradecidos con nuestros clientes que nos 
visitan y recomiendan. Nos llena de orgullo que en medio 
de tanta incertidumbre recibamos el premio Travellers’ 
Choice: todo vale la pena, el trabajo en equipo y la pasión 
con la que realizamos y servimos cada platillo se ven 
reflejados”, expresan Luz María Sosa Garma y Gilmer 
Estrada Herrera, propietarios del restaurante.

“Para nosotros es un honor recibir este premio, que vuelve 
a colocar a Yucatán y su gastronomía ante los ojos del 
mundo”, subraya el joven matrimonio.

“Formar parte del 10% de los restaurantes más 
populares del mundo recomendados por Tripadvisor es 
un reconocimiento al esfuerzo de nuestro personal y la 
calidad de nuestros servicios, eso nos motiva a seguir 
adelante”, afirman los dueños del Zamná, ubicado a un 
lado del Parque de los Cañones de Izamal, el primer Pueblo 
Mágico de México.

EL RESTAURANTE ZAMNÁ SE ESPECIALIZA EN COMIDA TRADICIONAL YUCATECA Y HA 
RECIBIDO A FAMOSOS COMENSALES COMO LA CANTANTE ESPAÑOLA ANA CIRRÉ, LOS 

PREMIOS NOBEL DE LA PAZ QUE VISITARON YUCATÁN EN SEPTIEMBRE PASADO, Y MICHEL 
MORAN, DE MASTER CHEF POLONIA, ENTRE MUCHOS OTROS.
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OPINIÓN

Las redes sociales 
testifican los errores

La solicitud para destituir al 
subsecretario de Salud, Hugo López-
Gatell, se realizó por parte de algunos 

gobernadores de oposición la semana 
pasada. La razón, el mal manejo de la 
emergencia sanitaria por el COVID-19.

Y los que parecían que ya habían bajado 
la guardia, como Diego Sinhue Rodríguez 
de Guanajuato o Enrique Alfaro de Jalisco, 
volvieron a embestir con algunos de sus 
iguales al gobierno federal, argumentando 
que se requiere un experto, con 
conocimiento y humildad.

Sin embargo, la carta con esta solicitud 
por parte de la Alianza Federalista, tuvo 
sus desmarcaciones inmediatas.

El gobernador de Querétaro, Francisco 
Domínguez, publicó en sus redes sociales 
que su estado no es parte de esta alianza 
y no suscribe su posición. Lo más seguro 
es que el gobernador Domínguez deberá estar más 
ocupado en terminar su mandato que hacer política 
fuera de su estado.

Otro que también, desmintió fue el gobernador de 
Chihuahua Javier Corral. Publicado en la cuenta del 
gobierno del Estado, menciona que su gobernador no 
participó en la discusión del documento y que por error 
se incluyó su firma. Y no es extraño pensar que el tema 
de la agenda para la administración del estado del 
norte, sea el ex gobernador Horacio Duarte, emblema de 
campaña del actual gobernador.

Lo importante en este intento de oposición, es resaltar 
que gobernadores con un balaje político, no puedan 
ponerse de acuerdo para realizar una solicitud, 
exigencia, demanda o como usted lo quiera llamar.

Realizar aclaraciones y desmentidos con expresiones 
“por error”, todavía deja más que decir de su oficio 
político. La oposición es necesaria en un sistema 
democrático, pero primero que se pongan de acuerdo.

Así que la fuerza de “las benditas redes sociales”, son el 
conducto para las aclaraciones y testificar los errores, 
ahora en la política.

Cosas que a todos nos puede pasar

Existen situaciones que muchas veces pensamos que 
nunca nos pasarán y, mi deseo es realmente que nunca 
le pasen a nadie. Sin embargo, siempre habrá alguien 
cercano o conocido por algún caso en el que se mencione 
la tragedia del suicidio.

Así que en días pasados el Senado de la República 
aprueba reformas para prevenir el suicidio. El tomar 
esta problemática desde la prevención y, ubicarlo en 
un asunto claro de salud pública y mejor aún, dirigirla 
a apoyar a niñas, niños, jóvenes y obviamente adultos, 
tratando de evitar la decisión de la puerta falsa.

Honrando a aquellos que han pasado por esta tragedia, 
la presidenta de la Mesa Directiva, Mónica Fernández 
Balboa, solicitó al pleno guardar un minuto de silencio.

Bienvenidas estas leyes, que en realidad unen y buscan 
mejorar nuestra sociedad y que la Presidencia del 
Senado, oriente como lo hizo en esta ocasión, para 
impulsar estos temas tan delicados como lo son el 
suicidio.

Claro que se puede mejorar la sociedad.

El Senado de la República aprobó reformas para prevenir el suicidio. 

Por Daniel Molina Bezies
@DanMSocial
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En una reunión a través de plataforma digital, de una 
duración de poco menos de cinco horas, el Secretario de 
Salud de Yucatán (SSY), Mauricio Sauri Vivas, compareció 

ante las diputadas y los diputados de la LXII Legislatura, para 
explicar el panorama que se vive ante la pandemia de Covid-
19 en el estado, al igual que informó que se han ejercido 377 
millones de pesos de los 500 millones de pesos aprobados 
por esta Soberanía para esta contingencia sanitaria en 
materia de salud.

En el encuentro vía internet, a invitación del funcionario 
estatal, estuvieron presentes la delegada del ISSSTE, Martha 
Montemayor Curiel; el director del hospital regional del 
ISSSTE, Paulo Flores Salazar; el director de la Unidad Médica 
de Alta Especialidad del IMSS, Roberto Betancourt Ortiz; así 
como el director del Hospital Regional de Alta Especialidad 
(HRAE), Alfredo Medina Ocampo.

El titular de la SSY, informó que de los 500 millones de pesos 
destinados a salud, de los mil 500 millones de ampliación 
presupuestal que se autorizaron al Ejecutivo estatal a finales 
de mayo pasado, más de 141 millones de pesos se ha invertido 
para equipamiento médico, pruebas PCR y laboratorio; más 
de 14 millones de pesos han sido destinados para servicios 
generales como arrendamientos de equipo, mantenimiento 
de unidades y alimentación de personal.

Al igual, que más de 220 millones de pesos utilizados para 
infraestructura como respiradores médicos, monitores de 
signos vitales y la habilitación de los hospitales temporales 
de Valladolid y el Centro de Convenciones “Yucatán Siglo XXI”; 
para aproximadamente 377 millones de pesos.

Las preguntas de los legisladores se realizaron en dos rondas 
de tres fragmentos cada una, es decir, primero las fracciones 
del PRI y del PAN, luego las bancadas de Movimiento 
Ciudadano y Morena, para terminar con las representaciones 
de Nueva Alianza, PRD y PVEM.

Sobre si se implementará una estrategia en materia de 
transporte urbano para evitar el número de contagios de 
Coronavirus en Yucatán, Sauri Vivas, contestó que “en lugares 
abiertos hay menos contagios que en espacios cerrados”, 
siempre y cuando se mantengan las medidas como la sana 
distancia y el uso de cubrebocas, cuando utilizan estos 
medios de transporte, no obstante, dijo que está elaborando 
estrategias con el Instituto de Movilidad y Desarrollo Urbano 
Territorial del Estado.

Con respecto, al todavía constante aumento de contagios de 
Covid-19 y de qué depende el cambio del semáforo estatal 
ante esta pandemia, el funcionario estatal declaró que 
“cuando se hace una reactivación económica, la gente sale de 
confinamiento y hay mayor porcentaje de contagio”, incluso 

en otros países, se ha presentado esta tendencia.

Para que cambie el semáforo, continuó, “depende de cada 
uno de nosotros, de tomar las medidas, para que el contagio 
disminuya”, ya que no existe un medicamento o un tratamiento 
específico para prevenir o curar esta enfermedad.

Asimismo, comentó que es difícil definir cuándo acabará la 
pandemia de Coronavirus en Yucatán, porque “llegó para 
quedarse” y actualmente el estado se encuentra en un periodo 
de estabilidad alta, “pero tenemos que seguir actuando con 
las medidas restrictivas y con el apoyo de toda la población 
yucateca”.

Ante los cuestionamientos si la Ley Seca aumenta los casos 
de violencia intrafamiliar y muertes por alcohol adulterado o 
por suicidio, el titular de la SSY manifestó que han disminuido, 
hasta en un 20% en casos de suicidios en comparación con el 
año anterior, incluso se han reducido los accidentes viales por 
conducir en estado de ebriedad.

En cuanto a las restricciones de venta de algunos productos 
en ciertos horarios y la aplicación de pruebas en empresas y 
conductores de transporte urbano, Sauri Vivas expresó que 
“generamos unos protocolos con la Subsecretaría de Trabajo 
en empresas no esenciales donde acude a supervisarlos”.

El funcionario estatal explicó que la ocupación hospitalaria 
se hace con base a la operatividad de las mismas y no por 
el número, en especial, que cuente con el recurso humano 
para atender a los pacientes, aunque reveló, que más de 3 
mil trabajadores de la salud en el estado, no se encuentran 
en funciones debido al decreto federal por ser grupo de 
vulnerabilidad.

El Secretario de Salud realizó una presentación donde 
explicó la evolución del Covid-19 en la entidad, además de 
que tanto diputados como funcionarios estatales y federales 
agradecieron y felicitaron al personal que todos los días 
combate este mal.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

COMPARECE SECRETARIO DE SALUD ANTE 
DIPUTADOS Y EXPONE PANORAMA DE LA 

PANDEMIA EN YUCATÁN
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LAS NUEVAS ACCIONES DE MOVILIDAD 
URBANA  FAVORECEN LA SANA 
DISTANCIA ENTRE PEATONES 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Ante la delicada situación ocasionada por la 
pandemia del COVID-19, el Ayuntamiento 
trabaja desde el ámbito de su competencia 

para contribuir a evitar cadenas de contagio y 
privilegiar en todo momento la seguridad de las 
y los meridanos, especialmente los que a diario 
transitan por el Centro Histórico, afirmó el alcalde 
Renán Barrera Concha.

Durante la supervisión de las acciones de movilidad 
urbana en esa zona de la ciudad, el Concejal 
subrayó que todos los recursos, conocimientos 
y creatividad del Ayuntamiento están al servicio 
de la sociedad en esta etapa difícil que nos toca 
enfrentar.

Remarcó que el Ayuntamiento ha puesto manos a 
la obra desde el inicio de la pandemia con medidas 

que abonen a aminorar los efectos negativos del 
COVID-19.

—La salud no entra en el ámbito de competencia 
municipal, pero como autoridad cercana a la 
población no podemos permanecer ajenos a esta 
situación y por eso seguiremos buscando nuevas 
formas de contribuir al mejor control sanitario y 
a las medidas sociales necesarias para salir bien 
librados de este difícil reto —expresó.

Barrera Concha supervisó las acciones de 
ampliación de pasos peatonales en calles 
del Centro Histórico, cuyo fin es privilegiar la 
sana distancia entre las y los ciudadanos. Esta 
intervención, coordinada por la Policía Municipal 
y el Instituto Municipal de Planeación, forma parte 
del Plan Integral de Movilidad Urbana.

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN BARRERA SUPERVISA LOS TRABAJOS 
QUE BUSCAN ADAPTAR LA CIUDAD A LAS NUEVAS 
NECESIDADES DERIVADAS DE LA PANDEMIA DEL COVID-19.



Semanario de Información y Análisis Político 27

—Con estas acciones, que son acordes a las 
recomendaciones a nivel internacional para adaptar las 
ciudades a las nuevas necesidades urbanas, reforzamos 
las medidas de salud pública adoptadas ante la pandemia 
—puntualizó.

Precisó que los trabajos tienen especial importancia en 
esta zona de Mérida, que registra un elevado movimiento 
de personas que se dirigen a sus centros laborales o 
acuden a comprar en los comercios esenciales del centro.

El Alcalde subrayó que estamos ante un desafío mayúsculo 
y exhortó a la ciudadanía a colaborar adoptando las 
medidas de seguridad dispuestas para las autoridades 
sanitarias.

—Nosotros hacemos nuestra parte ofreciendo espacios 
más adecuados para que se pueda respetar la sana 
distancia, pero finalmente es el ciudadano, el que transita 
por la zona, el encargado de cuidar de sí y de los demás 
para no propiciar más contagios que en muchas ocasiones 
cuestan vidas —añadió.

—Es tiempo de que todos rememos en la misma dirección, 
esto no es un juego, seguimos en la etapa aguda de la 
pandemia y si bien es cierto que miles de personas se ven 
obligadas a salir en busca del sustento familiar también 
es cierto que si lo hacen obedeciendo los protocolos 
sanitarios se pueden frenar los contagios —explicó.
 
El Concejal recordó que el Ayuntamiento está realizando 
una labor administrativa titánica para avanzar y optimizar 
los recursos de la Comuna ante esta pandemia, así como 
reorganizar varios servicios municipales de cara a obtener 
los mejores resultados, a fin de mantener a Mérida con los 
altos estándares a los que la población está acostumbrada.

—En la medida de nuestros recursos continuaremos 
privilegiando estas acciones donde sea necesario, pero 
siempre bajo un estricto control y organización de los 
trabajos—refirió.

Durante el recorrido de supervisión, el Alcalde constató el 
buen funcionamiento de las medidas que se aplicaron en el 
centro como la ampliación de las áreas correspondientes 
a las banquetas, la delimitación de los nuevos pasos 

peatonales y los señalamientos horizontales de velocidad 
máxima de 30 kilómetros por hora.

Asimismo, observó la mayor fluidez vial propiciada por la 
definición de las áreas de carga y descarga y ajustes a los 
carriles. La ampliación de las áreas destinadas a peatones, 
reduciendo los carriles para vehículos, obliga a disminuir 
la velocidad con la que transitan los automotores.

Los trabajos incluyeron zonas marcadas con franjas 
amarillas, así como colocación de conos para que los 
peatones tengan una mayor movilidad, repintado los 
pasos peatonales y remarcados de franjas en las aceras.

En la zona, policías municipales del programa DARE 
explican a los ciudadanos la utilidad de las nuevas 
medidas, así como el uso correcto de las áreas señaladas.

Los trabajos, que se realizaron en horarios nocturnos a fin 
de no afectar a los ciudadanos de la zona, se ejecutaron 
en dos etapas. La primera inició el pasado 21 de julio del 
presente, sobre la calle 56 por 65 y 67, así como en el tramo 
de la calle 56 por 69 y 67; mientras que la segunda etapa 
se llevó a cabo el 31 de julio con la intervención de la calle 
65 por 56 y 54, la ampliación de 1.20 metros de las aceras, 
la colocación de conos que delimitan esas áreas, así como 
el establecimiento de dos carriles de 3 metros para una 
mejor fluidez de las vialidades.

Cabe destacar que, como parte de estas medidas de 
control peatonal y vehicular, se hizo una prueba piloto con 
la instalación de un paso peatonal en 3D en la calle 49 por 
50 del centro de la ciudad, a fin de alertar a los conductores 
y conseguir a través de un fenómeno óptico que frenen con 
mayor anticipación ante estos señalamientos.

RENÁN BARRERA CONCHA SUPERVISÓ 
LAS ACCIONES DE AMPLIACIÓN DE PASOS 
PEATONALES EN CALLES DEL CENTRO 
HISTÓRICO, DICHA INTERVENCIÓN, 
COORDINADA POR LA POLICÍA MUNICIPAL Y 
EL INSTITUTO MUNICIPAL DE PLANEACIÓN, 
FORMA PARTE DEL PLAN INTEGRAL DE 
MOVILIDAD URBANA.
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Reconoce la ONU a “Yucatán 
Solidario” como una de las iniciativas 

más humanitarias en el mundo

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

La iniciativa “Yucatán Solidario”, que 
impulsa el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal en conjunto con la sociedad civil, 

fue reconocida por las Naciones Unidas con el 
Premio a la Solidaridad en Acción por ser una de 
las acciones más destacadas en el mundo para 
hacer frente a la pandemia del Coronavirus, 
al reunir los esfuerzos de los diversos 
sectores sociales y convertir a los yucatecos 
en los principales actores del desarrollo y 
reconstrucción del estado.

En el marco del Foro Político de Alto Nivel de 
las Naciones Unidas, el cual se llevó a cabo de 
manera virtual este año para acatar las medidas 
de la contingencia, la iniciativa yucateca fue 
distinguida como uno de los esfuerzos más 
conmovedores e impactantes que han mejorado 
la vida de las personas, inspirando la capacidad 
de recuperación y levantando las esperanzas 
ante la actual contingencia sanitaria.

Al respecto Marina Ponti, directora global de la 
Campaña de Acción en favor de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU, destacó 
la solidaridad y determinación demostrada 
por Yucatán y los yucatecos para impulsar 
colectivamente un mundo mejor para todos.

Cabe destacar que, mediante Yucatán Solidario, 
se ha logrado recolectar y entregar más 
de un millón 200 mil apoyos, dentro de los 
que destacan 1,269 toneladas de alimentos 
perecederos y no perecederos, 13,261 artículos 
de higiene personal y de limpieza y más de 10 mil 
apoyos en insumos médicos y de otra índole en 

los 106 municipios de Yucatán. Adicionalmente, 
con esta iniciativa se ha podido beneficiar a 
más de 150 albergues, comedores y centros de 
atención para adultos mayores.

Lo anterior ha sido posible gracias al apoyo de la 
sociedad civil, la iniciativa privada, la academia, y 
los diferentes órdenes de Gobierno, pues juntos, 
unidos como uno solo, se ha podido realizar 
esta acción para ayudar a las personas que más 
lo necesitan en estos momentos difíciles.

Hay que resaltar que a este premio fueron 
nominados cientos de acciones y proyectos 
por parte de organizaciones, gobiernos e 
individuos provenientes de países de todo el 
mundo. “Yucatán Solidario” es una de las 3 
iniciativas mexicanas reconocidas dentro de 
las más impactantes y la única que involucra 
la cooperación entre los sectores social, 
económico y público.

Ante la actual crisis sanitaria mundial, la gente 
de todo el mundo se ha unido para ayudar a 
los barrios y comunidades a adaptarse a las 
nuevas normas. Individuos y organizaciones 
han ido más allá del llamado del deber, para 
apoyarse unos a otros. Es por esto que la ONU 
lanzó el Premio a la Solidaridad en Acción en 
reconocimiento a las iniciativas más destacadas 
para hacer frente a la pandemia, como parte de 
la edición 2020 de los Premios de Acción de los 
ODS de las Naciones Unidas.

El Foro Político de Alto Nivel de las Naciones 
Unidas se realizó del 7 al 17 de julio del presente. 

Especial / La Revista 

LA INICIATIVA 
“YUCATÁN 
SOLIDARIO”, 
QUE IMPULSA EL 
GOBERNADOR 
MAURICIO 
VILA DOSAL EN 
CONJUNTO CON LA 
SOCIEDAD CIVIL, 
FUE RECONOCIDA 
POR LAS NACIONES 
UNIDAS CON EL 
PREMIO A LA 
SOLIDARIDAD EN 
ACCIÓN.
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Ahí se expusieron los temas de seguimiento y revisión 
de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible y se anunciaron 
las 50 historias de solidaridad más inspiradoras que 
fueron compartidas por personas de todo el mundo.

Inicia entrega de paquetes de útiles 
del programa “Impulso Escolar”

Estudiantes de escuelas públicas de nivel primaria de 
todo el Estado y secundaria de municipios del interior 
del estado y comisarías de Mérida se beneficiarán 
con los 272,840 paquetes de útiles escolares del 
programa “Impulso Escolar”, cuyo proceso de 
distribución puso en marcha el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal para que los niños y jóvenes estén listos 
para hacer sus tareas durante el ciclo escolar 2020-
2021, que en Yucatán comenzará en la modalidad a distancia el 
lunes 24 de agosto y, cuando el semáforo epidemiológico esté en 
color verde, volverá a ser presencial.

Vila Dosal supervisó las labores de armado de dichos paquetes 
junto con los libros de texto gratuitos y constató los desayunos 
escolares que bimestralmente se entregarán a los padres de 
familia de cerca de 115,000 niños de todo el estado de primero 
y segundo año de preescolar, para que los menores cuenten con 
esos productos alimenticios, aunque por el momento no haya 
clases presenciales.

Y para continuar apoyando a la economía de las familias yucatecas 
impactadas por la inactividad generada por la pandemia del 
Coronavirus, el Gobernador también verificó los paquetes de 
uniformes, conformados por 2 camisas, un par de zapatos y una 
mochila, los cuales acompañarán a los útiles escolares.

Acompañado de los titulares de las Secretarías de Educación 
(Segey), Loreto Villanueva Trujillo y Desarrollo Social (Sedesol), 
Roger Torres Peniche, así como por la directora del Sistema para 
el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Yucatán, María Cristina 
Castilla Espinosa, Vila Dosal realizó el banderazo de salida de 
los primeros camiones con los útiles escolares, libros de texto 
gratuitos, uniformes y desayunos escolares que se dirigieron a 
los municipios de Sanahcat, Tekal de Venegas, Tunkás, Sinanché, 
Telchac Pueblo, Telchac Puerto, Dzidzantún, Temax y Hocabá.

Durante la visita del Gobernador a las bodegas que albergan 
estos artículos, Torres Peniche informó que, a diferencia de 
años anteriores, en esta ocasión se implementará una logística 
distinta debido a la pandemia del Coronavirus, por lo que estos 
paquetes serán llevados por el Gobierno del Estado hasta cada 
una de las más de 1,500 escuelas públicas del estado.

El funcionario estatal detalló que los directores y maestros 
serán los encargados de entregar estos artículos a los padres de 

familia, quienes deberán acudir a las escuelas de sus 
hijos en un orden que será definido por cada plantel, 
ya sea por día, grado y en diferentes horas con el 
objetivo de que estén en las escuelas por cada hora 
entre 15 y 20 personas como máximo.

 “De esta forma, se evitan las aglomeraciones de 
gente. Todo este proceso se llevará a cabo con las 
debidas medidas sanitarias emitidas por la Secretaría 
de Salud de Yucatán, como son el uso obligatorio de 
cubrebocas, la sana distancia y la aplicación de gel 
antibacterial”, puntualizó el titular de la Sedesol.

A su vez, Villanueva Trujillo señaló que del total 
de útiles escolares que se distribuirán, 272,847 
paquetes corresponden a alumnos de los 6 grados 
de primaria de todo el Estado y 211,207 a estudiantes 

de los 3 grados de secundaria de planteles del interior del estado 
y comisarías de Mérida. La titular de la Segey añadió que, en el 
caso de los uniformes, zapatos y mochilas, éstos son solo para 
niños de primero a sexto de primaria.

Por su parte, Castillo Espinosa expuso que se distribuirán 4 
millones 366 mil 390 paquetes de desayunos por bimestre en 
beneficio de cerca de 115,000 niños de primero y segundo grado 
de preescolar de todo el estado. La directora del DIF Yucatán 
manifestó que cada paquete está conformado por 1 una cajita de 
leche líquida, un paquete de galletas integrales y 1 mix de frutas.

“De estos paquetes de desayunos escolares se realizarán 2 
entregas para cubrir los primeros 2 bimestres del ciclo escolar. La 
primera entrega será para cubrir el bimestre septiembre-octubre 
y la segunda para el período noviembre-diciembre”, externó la 
funcionaria.

En lo que corresponde al calendario del ciclo escolar 2020-
2021, la Segey informó que constará de 190 días hábiles para 
educación básica en Yucatán y dará inicio el lunes 24 de agosto 
en la modalidad a distancia a través de los canales del Sistema 
TeleYucatán en los que se transmitirán los contenidos educativos 
de “Aprende en casa” a través de los canales 4.1 y 4.2.

Hay que recordar que las clases presenciales únicamente podrán 
iniciar cuando el semáforo epidemiológico esté en verde; no 
obstante, el curso escolar finalizará el 9 de julio del 2021 para los 
estudiantes, y los maestros ocuparán los días 12 y 13 de julio para 
descarga administrativa.

La dependencia estatal informó que, para cuidar la salud de los 
padres de familia, el periodo de inscripciones está contemplado 
del 10 al 21 de agosto y será vía correo electrónico, por lo que 
podrán consultar la página www.segey.gob.mx para consultar el 
proceso de inscripción.

EL MANDATARIO 
SUPERVISÓ EL 
ARMADO DE 

LOS PAQUETES 
DEL PROGRAMA 

“IMPULSO 
ESCOLAR”. 
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Los puertos se han vuelto más competitivos 
y activos para la atracción de inversiones, 
como resultado de la gestión del 

gobernador Carlos Miguel Aysa González, al 
lograr el inicio de operaciones de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y arribo de cruceros en el 
puerto de Seybaplaya; así como, atraer más 
empresas al puerto Isla del Carmen, destacó el 
director general de la Administración Portuaria 
Integral de Campeche (APICAM) Carlos Piñera 
Ortiz.

Al ponderar lo más relevante del rubro portuario 
en el período que corresponde al Quinto Informe 
de Gobierno, se refirió al establecimiento de 
Pemex en el Puerto de Seybaplaya, con una 
terminal de carga para el abastecimiento 
de materiales y equipos a las plataformas 
petroleras costa-afuera; asimismo, al concretar 
esta operación histórica, la APICAM, con 
recursos propios, invierte 23 millones de pesos 
en la adecuación de este sitio, pavimentando 2 
hectáreas del área de maniobras y la iluminación 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gestiona gobernador que los puertos 
se vuelvan más competitivos para 
atraer inversiones

CON LA LLEGADA DE PEMEX AL PUERTO DE 
SEYBAPLAYA, DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DEL 
AÑO, SE HAN INCREMENTADO EN UN 550% LOS 
ARRIBOS Y 1,554% EN CARGA.
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a través de 3 súperpostes; un tipo de alumbrado especial 
para las operaciones de carga nocturna.

Con la llegada de PEMEX al puerto de Seybaplaya, durante 
el primer semestre del año, dijo, se han incrementado en un 
550% los arribos y 1,554% en carga, lo que ha despertado 
el interés de varias empresas importantes del sector, 
interesadas en establecerse dentro del recinto.

Detalló que de enero a junio se registraron 117 arribos, en 
comparación al 2019 que fue de 18 arribos. De enero a junio 
se registraron 13, 192 toneladas, en comparación al 2019 
que fue de 797.38 toneladas de carga.

Por otro lado, en el Puerto de Isla del Carmen se logró 
atraer nuevas empresas tales como Arrow Marine Logistics 
Services, S. de R.L. de C.V., Empresas Elizondo García, S.A. 
de C.V. y Sapura Energy Mexicana, S.A.P.I. de C.V., generando 
inversión de 88 millones de pesos y la creación de 268 
empleos directos y 118 empleos indirectos.

Asimismo, gracias a las gestiones del mandatario estatal, 
se logró colocar a Campeche en el mapa de destinos 
turísticos de cruceros, al atraer a la naviera Ponant al 
Puerto de Seybaplaya, a través del crucero “Le Champlain”. 
Se logró el estableciendo de una ruta regular en la 
temporada otoño-invierno, consiguiéndose un total de 7 
arribos en una primera fase.

Estos cruceros, iniciaron actividades el 4 de noviembre 
del 2019, cada 14 días hasta concluir el 27 de enero de 
2020, transportando a visitantes extranjeros, quienes 
conocieron la riqueza cultural, histórica y gastronómica de 
la entidad.

De esta manera, continuaremos respaldando el trabajo del 
gobernador, añadió Ortiz Piñera, para que más empresas 
inviertan en Campeche. 

V Informe de Gobierno, por escrito

Por otra parte, el gobernador Carlos Miguel Aysa González 
confirmó que la entrega por escrito del V Informe de 

Gobierno, este viernes 7 de agosto, ocurrirá en una 
sencilla ceremonia que tendrá lugar en el recinto del 
Poder Legislativo y se apegará a los protocolos sanitarios 
por COVID-19, para después enviar un mensaje al pueblo 
campechano vía radio, televisión y redes sociales.

Al encabezar la reunión virtual de la Mesa Estatal para la 
Construcción de la Paz, el titular del Ejecutivo enfatizó que 
a temprana hora acudirá personalmente a las instalaciones 
del Poder Legislativo para entregar el compendio, como 
dispone la ley para la rendición de cuentas.

Expuso que el acto transcurrirá cumpliendo las medidas 
sanitarias recomendadas, sin concentración de personas y 
siguiendo las recomendaciones de higiene y sana distancia.

Una vez concluido el acto protocolario, alrededor de las 
10 de la mañana emitirá un mensaje a los campechanos 
que podrá seguirse en tiempo real por los medios de 
comunicación electrónicos y las plataformas sociales 
como Facebook y Twitter.

Aysa González revisó con funcionarios federales y 
estatales la situación epidemiológica y pidió seguir 
trabajando coordinadamente, sin confiarse ni relajarse, 
para que los contagios y decesos sigan yendo a la baja. 
“Tenemos que continuar laborando sin disminuir el paso 
y seguir avanzando en la contención del virus”, expuso al 
tiempo que subrayó que su gobierno seguirá aplicando las 
medidas que las autoridades de salud indiquen para evitar 
que la situación se salga de control y el número de casos 
se dispare.

Igualmente, destacó el apoyo que se ha brindado a los 
campechanos para proteger su salud, ya que mientras 
en otras entidades del país apenas se implementará 
la entrega gratuita de cubrebocas, en la entidad desde 
hace dos meses se comenzó a distribuir ese material de 
protección personal, considerado la primera barrera física 
contra el virus.

EL GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL 
AYSA GONZÁLEZ 
CONFIRMÓ QUE 
LA ENTREGA POR 
ESCRITO DEL 
V INFORME DE 
GOBIERNO, SERÁ 
EN SENCILLA 
CEREMONIA QUE 
TENDRÁ LUGAR EN 
EL RECINTO DEL 
PODER LEGISLATIVO.



Semanario de Información y Análisis Político32

La apertura de la isla de Holbox al turismo 
comenzó el mes de Julio, luego de estar cerrado 
por casi cuatro meses. El turismo representa la 

principal fuente económica para la isla, es por ello 
que los hoteles que forman parte de la asociación 
han adaptado protocolos de prevención post Covid 
y llevan a cabo las medidas de sanidad necesarias 
para recibir nuevamente de forma segura a los 
turistas y proteger a sus colaboradores y habitantes 
en la isla.

En este mismo sentido esta semana se generó 
la primera entrega a la alcaldía y centro de salud 
de Holbox de equipo médico para la clínica, la 
cual consistió en una cápsula de aislamiento 
y tratamiento de traslado SARSCOV2 para el 
adecuado traslado de posibles pacientes junto con 
la donación de equipos diversos como: termómetros 
láser, nebulizador, caretas acrílicas, cubrebocas 
KN95, termonebulizadores, solución desinfectante, 
oximetros, medicinas como Ivermectina, entre 
otros.

Al día de hoy el destino ecoturístico se encuentra 
activo y en promoción de la temporada de 
avistamiento de tiburón ballena, con un 50% de 
sus hoteles ya en funcionamiento y siguiendo las 
normativas de sana distancia un 30% de ocupación.

En palabras de la directiva de la asociación hoy es 
responsabilidad de todos seguir de forma estricta 
las recomendaciones que dicta la secretaria de 
salud y al mismo tiempo apoyar a la recuperación 
económica del destino. 

Finalmente, se agradeció a todos los miembros que 
se sumaron en a este esfuerzo distinguiéndose por 
su apoyo en esta ocasión el hotel miembro Casa HX.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Asociación de Hoteles de Holbox se une 
a los esfuerzos por un destino seguro

LA ASOCIACIÓN DE HOTELES DE HOLBOX 
EFECTUÓ LA PRIMERA DONACIÓN DE 
MATERIALES Y EQUIPO MÉDICO PARA EL 
NUEVO CENTRO DE COVID DE HOLBOX.
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LA RESPONSABILIDAD DE MORIR
Todos estamos hablando de lo mismo. 

Todos odiamos al Covid-19. Todos 
estamos hartos. Todos tenemos miedo. 

Y todos decimos lo mismo: Ésto va para largo. 
Pero lo que más llama la atención, es que todos 
nos estamos quejando. De todo y de nada la 
vez, y eso a lo que le llamamos nada, no es 
porque signifique una banalidad, sino porque 
cuando se quiere encontrar una solución a la 
problemática, se vuelve un regreso al punto 
inicial, como un infinito de contrastes.

Poner una línea de sucesos a este inicio es fácil: 
existe un grupo de personas (y hago hincapié 
en grupo de personas, porque las empresas 
no están formadas por un solo ente poderoso) 
que en conjunto tienen una empresa. Dicha 
empresa necesita producir y generar ganancias, 
para que este grupo de personas pueda 
sostener a sus familias, comprar alimentos, 
pagar deudas en las que nunca contemplaron 
un desastre epidemiológico, porque entre más 
tienes, más gastas, -dicen por ahí- y hoy esas 
deudas ya están atrasadas. Esa empresa a su 
vez, da sustento a otras familias, que también 
van a tener que continuar trabajando, y comer, 
y pagar deudas, más chiquitas talvez, pero 
deudas a final de cuentas que te quitan el 
sueño. 

En esa cadena, la lógica dicta salir a trabajar, 
ni modos pregonan todos, y entonces se abren 
los negocios. Pero la gente que suele consumir 
no sale porque tiene miedo y pocos recursos 
(ellos también dejaron de darse ciertos gustos 
y se quedaron sin empleo), y ahora tratan de 
redireccionar mejor sus gastos porque además 
hay que ahorrar por si te toca pagar doctores. 
Pero bueno, abren los negocios, nadie compra, 

o al menos no lo 
necesario como para 
que los empresarios 
puedan pagar los 
sueldos, y en el 
trabajo que te ofrece 
la oportunidad de 
llevar alimentos a 
la mesa, también te 
dio la oportunidad 
de contagiarte, y 
entonces regresas 
a casa, enfermas, y 
vas al hospital. 
 

Mientras estás en el hospital, es probable que 
enfermen al menos dos más de tu familia. 
Uno tiene el sistema inmune de acero cual 
vacacionista en su lancha de Progreso, tú, 
después de varios días, donde fuiste atendido, 
saliste avante ante la enfermedad y te salvas, 

pero el tercero, no tuvo tanta suerte y… Muere. 

También se enferman los dueños que trataron 
de salvar a sus familias y a tu familia, porque 
este virus no está respetando clases sociales, y 
entonces, también alguien muere. Tal vez, en la 
forma convencional de pensar, podemos decir 
que murieron en lugares diferentes, por las 
posibilidades económicas, pero lo que es claro, 
es que ambos, están bajo tierra. Y ahí, no hay 
condiciones. 

Ni velero que te haga regresar. 

Hagamos una segunda línea de sucesos: una 
familia empresaria (porque poderosos o no, 
también necesitan comer y los empresarios 
no vienen solos, siempre vienen con familia) 
necesita producir y ser una fuente de empleo, 
pero tienen miedo y prefieren no poner en 
riesgo a su familia y con ello a sus empleados 
con sus respectivas familias, pero sin duda, 
no podrá pagar sueldos. Y entonces muchas 
familias se quedarán sin sustento y pasarán 
hambre, carencias, estrés por la incertidumbre 
del futuro.

¿Quién tiene razón? Todos y nadie. ¿Quién tiene 
la solución perfecta? Todos tienen la que les 
conviene y nadie tiene la misma a la vez. Y esto 
aplica para todas las situaciones que el Covid 
no está permitiendo ver. Porque no sólo esta a 
prueba nuestro sistema físico, también nuestro 
sistema empático.

En Yucatán, ya llegamos a la cifra de 35 
fallecimientos en tan sólo 24 horas. Un número 
menor para quien no perdió a nadie. Aunado a 
esto llegaron medidas nuevas para aplicarse 
de inmediato, y me encontré entonces con 
el tema en cuestión de nuestra ciudad de 
contrastes, de soluciones infinitas que llegan 
al mismo punto de partida; pero sobre todo de 
ciudadanos que quieren todo y nada a la vez. 
Sin asumir consecuencias. 

Es evidente que los seres humanos somos 
complejos, más cuando se trata de colaborar 
en conjunto y poner los intereses del bien 
común por encima de los propios. Y escuchas 
las historias y puntos de vista de ciudadanos, 
comerciantes, gobierno, en donde al mismo 
tiempo todos y nadie tienen la razón. Es decir, 
que el gobierno ponga medidas con el afán de 
proteger a los ciudadanos y disminuir los casos, 
se contrapone a la idea de reactivar la economía, 
sin embargo, lo permite bajo medidas que a los 
empresarios no les deja obtener las ganancias 
necesarias, entonces, las familias pugnan por 
seguir trabajando pero el riesgo de contagio es 

“En esta nueva 
normalidad, nos toca 
elegir de qué manera 

queremos morir, hoy sólo 
nosotros podemos ser 

responsables de nuestra 
propia muerte, no será 

culpa de nadie. Uno decide 
si sigue las medidas 

sanitarias, si se arriesga, 
si se va de fiesta, si se 

pone en peligro a los 
seres queridos”.

OPINIÓN

Por Laura Mapi
Twitter: @mapirosa26

Email: mapirosa.work@gmail.com
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evidente, por lo que requerirán ser atendidos, y se llegará al punto 
en que las personas se puedan quedar -o morir- afuera de un 
hospital. Es difícil aceptar, pero esto no es culpa de nadie y cada 
quien está haciendo lo que puede con lo que tiene. 

Hablar de morir es una cosa que a todos asusta, nadie quiere 
morir. Nadie quiere hablar de la muerte, como aquello que es 
impensable, pero está sucediendo a un lado de ti, cada vez más 
recurrente. ¿Cómo enfrentarlo? ¿Cómo aceptarlo? o ¿Cómo 
evitarlo?

Enfrentar la muerte, la única manera sería a través de una 
vacuna, así nos pondríamos al frente a sabiendas que la estamos 
combatiendo y eso aún no es posible. Enfrentarla sin ese antídoto 
sería una moneda al aire. Aceptarla, implicaría el pensamiento del 
ni modos si me va a tocar, es de Dios. Pero hay una sola opción 
que es la única que sí podemos hacer y es evitarla. A toda costa, 
sobre todo lejos de las costas.

Y no sólo por los temas tan criticados sobre las imprudencias en 
las playas. Son los ejemplos de una sociedad que no quiere morir, 
pero tampoco quiere evitar. Que quiere trabajar, pero tampoco 
sabe seguir la forma correcta para hacerlo. Que quiere salvarse 
-él o ella-, pero no quiere salvar un nosotros. Y así se queja de la 
ley seca, de los horarios, de los protocolos, de todo, y de nada a 
la vez.

Es verdad que nadie pensó que esta situación se pondría así, que 
durara tanto, pero entonces, ¿Cuándo pensaremos en lo que se 
debe hacer, porque esto va para largo? y que, ante esta situación, 
¿Cómo lo resuelvo, sin poner en peligro a nadie?

La nueva normalidad no es sólo el ajuste de las nuevas formas de 
salir a la calle o cuidarnos del virus. La nueva normalidad también 

implicaría cambios en nuestras formas de subsistir, volvernos 
más audaces ante la necesidad, como aquella mujer que dejó de 
vender esquites en un parque y aprendió a costurar cubrebocas, 
como el empresario que tuvo que cerrar la atención en mesas 
en un restaurante y salir a emprender en el camino del servicio 
a domicilio, o como quién tuvo que reacomodar una parte de su 
casa para trabajar en el llamado home office. 

No es fácil, nada está siendo simple hoy en día, pero aquí sí aplica 
el “ni modos”, porque hay que dar un giro tal, que nos ayude a 
poder evitar la muerte.

Quejarse ya no es una opción, no nos conduce a una solución. 
Porque no hay soluciones que hagan felices a todos. Hoy no se 
trata de la felicidad plena, se trata de sobrevivir. 

Fui consciente el día del número 35, cuando en el desayuno hablé 
con mis padres acerca de la muerte y de las formas en que habría 
que llevar el proceso, como un plan de acción, en el que tienes 
que estar preparado, incluso, para lo que no se dice porque no se 
quiere ni imaginar. 

En esta nueva normalidad, nos toca elegir de qué manera 
queremos morir, porque hoy sólo nosotros podemos ser 
responsables de nuestra propia muerte. No será culpa de 
nadie. Uno tiene que decidir si sigue las medidas necesarias, si 
se arriesga, si se va de fiesta, si se pone en peligro a los seres 
queridos, si se sigue quejando de todo o si se inventa nuevos 
caminos.

Que nuestra colectividad se vea pronto reflejada en números 
menores a 35 y no en un cúmulo de camas hospitalarias. Porque 
tierra es tierra… pero hay que decidir cuando comerla o cuando 
pisarla.
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LA UNIDAD 

El terrorismo y sus consecuencias han sido desde 
hace ya un buen tiempo un tema recurrente 
en el universo de la ficción audiovisual. Podría 

hablarse de un tratamiento diferente a partir 
del 9/11 cuando la amenaza del mismo ya no se 
centraba solamente en los intereses políticos de 
los Estados Unidos, sino que lo que estaba bajo 
amenaza – de acuerdo a analistas como Huntington 
– eran la forma de vida y las libertades de Occidente. 
A partir de entonces en lo que se insistía era en el 
choque de dos maneras diferentes de entender 
a la violencia: la que atacaba a la libertad y la que 
la defendía a toda costa. Ello puede ejemplificarse 
con la legendaria y revolucionaria “24” la cual 
marcó un antes y un después en el tratamiento 
de los temas relacionados con el terrorismo en la 
ficción televisiva. Jack Bauer, el protagonista, era 
un tipo que no dudaba en emplear cualquier tipo de 
método si con ello podía detener a los radicales que 
intentaban destruir al “american way of life”. Las 
series relacionadas con el terrorismo se han vuelto 
más profundas y mucho más arriesgadas que lo 
que fue 24. Joyas como Homeland o Jack Ryan – 
que tiene como base al personaje creado por Tom 
Clancy – son un buen ejemplo de lo anterior. El tema 
ha evolucionado y prácticamente en todo Occidente 
se han creado series cuyo contenido tiene que 
ver con el violento choque entre civilizaciones y 
lo que esto ha provocado. Una de ellas ha llegado 
recientemente a HBO. Se trata de “La Unidad”.  

La Unidad narra la historia de un comando de élite 
de la Policía Nacional de España que tiene como 
misión detectar amenazas terroristas en contra 
de ese país. La serie va a explorar lo que sucede al 
interior de una unidad de élite que se convierte en 
la primera línea de defensa en contra del yihadismo 
que amenaza a toda Europa. A partir de un muy 
buen guion, La Unidad va a generar elementos 
clásicos de todo serial policial – intriga, suspenso, 
violencia –  los mezclará con asuntos de carácter 
internacional – la migración, los problemas 
relacionados con la misma, la cooperación entre 
agencias internacionales de inteligencia -  y con 
las vidas privadas de quienes integran al cuerpo 
policíaco. El resultado es un intenso thriller que 
sin dar oportunidad al espectador de respirar lo 
introducirá en una serie de acontecimientos que 
inician con la fortuita captura de un prominente 
líder terrorista en Melilla y las consecuencias que 
tal aseguramiento puede traer para la seguridad 
española. 

Nathalie Poza encabeza un reparto sólido que 
funciona de manera coral para ir narrando de 
manera vertiginosa una historia que se mueve 
entre Siria, Marruecos, Francia y España. El 

despliegue de recursos en términos de producción 
redunda en la credibilidad de la historia, haciendo 
énfasis en que la lucha contra el terrorismo no 
puede ceñirse a un solo territorio, sino que los 
campos de batalla contra sus amenazas están 
dispersos más allá de cualquier frontera y que sus 
afectaciones terminan por impactar a las vidas de 
personas que poco tienen que ver con la política o 
los conflictos culturales. Al final lo que se agradece 
es que La Unidad no termine por caer en un discurso 
patriotero y/o nacionalista, sino que a pesar de su 
temática trata de buscar un equilibrio discursivo 
en el que se aborda al problema desde diversas 
aristas, es decir que a pesar de ser una serie en 
la que evidentemente lo más importante es la 
resolución de la intriga planteada al principio, y el 
resultado final no viene de la mano de la exaltación 
de valores nacionalistas o de aquellos que dicen 
defender un estilo o forma de vida. Lo que hace la 
serie es presentar al problema y abordarlo de una 
manera eminentemente policiaca y sin caer en 
pretenciosos maniqueísmos.

La Unidad es una muestra del alto nivel que 
han alcanzado las series españolas y es un 
distanciamiento importante de productos de 
otras nacionalidades que han abordado asuntos 
similares. Pero sobre todo es un muy entretenido 
adictivo programa cuyos seis episodios están 
planteados de manera sumamente inteligente, 
con una estructura que monta la acción de manera 
simultánea en diversos escenarios y con personajes 
que terminan por generar la empatía necesaria para 
que al espectador le importe cual será su destino. 

La Unidad ya está disponible en HBO GO. 

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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